

SÉMINAIRE DE MAÎTRISE

MONSIEUR JEAN-LOUIS TEDONE

DÉPARTEMENT DE GÉOGRAPHIE

DATE ET HEURE : Le 26 janvier 2017, à 15h

ENDROIT : Salle 0112 du pavillon Abitibi-Price

SUJET : *L'adaptation aux changements climatiques et l'aménagement durable du territoire : le cas des municipalités et des MRC québécoises*

RÉSUMÉ DE LA RECHERCHE :

En raison des changements climatiques, le territoire québécois se retrouve de plus en plus exposé à des événements climatiques extrêmes imprévisibles, dont les conséquences peuvent être dommageables pour la population et les infrastructures. Dans ce contexte, et afin de réduire les vulnérabilités sur leur territoire, certaines villes québécoises (Montréal, Trois-Rivières, Sherbrooke et Laval) ont adopté des plans d'adaptation aux changements climatiques. Mais qu'en est-il des autres municipalités et des municipalités régionales de comté (MRC)? À partir des résultats de l'analyse du Plan d'action 2006-2012 sur les changements climatiques (PACC 2006-2012), du Plan d'action 2013-2020 sur les changements climatiques (PACC 2013-2020) et de la Stratégie d'adaptation aux changements climatiques 2013-2020 du gouvernement du Québec, ainsi que d'entrevues effectuées avec des gestionnaires municipaux de 31 municipalités et MRC, il est démontré que, malgré les incitations étatiques, peu d'entre elles ont les outils, les connaissances, les moyens financiers ou la volonté politique pour faire face aux aléas climatiques présents et futurs, ce qui, dans leur cas, ralentit passablement la transition urbanistique qu'exigent les circonstances climatiques actuelles. Conscients de ces freins, nous proposons des pistes de solution en vue d'encourager la prise en compte de l'adaptation aux changements climatiques dans les documents de planification et dans la réglementation québécoise en urbanisme dans le contexte d'une éventuelle révision de la *Loi sur l'aménagement et l'urbanisme*.

Directeur : M. Guy Mercier (Professeur, Département de géographie, Université Laval)
Codirecteur : M. Étienne Berthold (Professeur, Département de géographie, Université Laval)
Examineur : M. Francis Roy (Professeur, Département des sciences géomatiques, Université Laval)

Danièle Bélanger

Directrice des programmes de 2^e et 3^e cycles
en sciences géographiques

Le 6 janvier 2017